
Nos défunts de juin2016 : 
MONTENDRE  Paul BERNARD  94  ans 
MOULONS  Claude BASQUE  91  ans 
VIBRAC  Marie LANDREAU  75 ans 
MONTENDRE  Nicole BUCHMANN  71 ans 
BUSSAC FORET Chantal GUERIN  65 ans 
COUX   Paulette CHAUMETTE  94 ans 

Annonces diverses    
Rencontre des petites mains. 

En juin nous nous quittons avec un temps fort, mais nous savons que nous aimons bien remotiver les troupes 

en début d'année pastorale. C'est une soirée à laquelle sont conviées  toutes « les petites mains ». Toutes ces 

personnes qui s'impliquent avec toute la générosité de leur âme dans la vie et le fonctionnement de notre 

paroisse. Ce sera samedi 3 septembre: à 18h messe à Coux, puis repas à Croix Gente 

 
Petite réflexion sur ce dimanche 31 juillet de partage et de fraternité:  

Quel événement étonnant que la messe de ce dimanche matin ! Une assemblée plus nombreuse qu’à l’ordinaire est 
venue  prier suite aux attentats qui secouent la France depuis plusieurs mois . À l’appel des responsables du culte 
musulman de France (CFCM) nombre d’entre eux sont venus prier dans les églises avec les chrétiens . Le dimanche 
31 juillet nous avons accueilli 3 musulmans venus partager notre prière pour la paix : Deux Syriens réfugiés et une 
Montendraise ont voulu signifier leur solidarité avec nous. Plusieurs personnes sont venues les saluer avant le début 
de la messe, puis le Père curé les a accueillis officiellement au début de l’office, parlant de paix et de fraternité 
pendant son homélie. Enfin ils sont venus en procession lors de la communion et nous les avons bénis au nom du 
Dieu de paix sans faire le signe de la croix par respect pour leur sensibilité, mais en leur imposant les mains .À la fin 
de la messe après un petit mot chaleureux du père Hubert pour souhaiter à tous un bon dimanche de paix et de 
réconciliation, les fidèles réunis ont tous spontanément applaudis en geste de fraternité .Ce n’était ni préparé ni 
programmé, mais quel beau geste d'amitié .B  P  
 

AGENDA du mois 
►Samedi 6 août  18h  PAS DE MESSE 

►Dimanche 7 août   10h30  messe à Montendre 
►Lundi 8 août   21h concert Eurochestrie église de Montendre 

►Samedi 13 août  16h mariage à Bussac (Yohan BERGERON et Thiephaine MATTHEY) et baptême 

►Samedi 13 août  18h messe à Chartuzac 

►Dimanche 14 août   10h30  messe à Montendre  
►Dimanche 14 août  11h30 baptêmes église de Montendre 

►Lundi 15 août  10h30 messe à Moulons 

►Samedi 17 août  18h messe à Bussac 
►Samedi 20 août  16h30 mariage à Rouffignac (Cédric HAMILCARO et Céline DOUILLARD) et baptême 

►Samedi 21 août  18h PAS DE MESSE 

►Dimanche 22 août  10h30  messe à Montendre 

►Samedi 27 août  18h PAS DE MESSE 
►Dimanche 28 août  10h30 messe à Montendre 

►Samedi 3 septembre  18h messe à COUX 

►Samedi 3 septembre  19h30 soirée petites mains à Croix Gente 
►Dimanche 4 septembre 10h30  messe à Montendre 

 

PERMANENCES - ACCUEIL au presbytère          Mardi  de16h -19h30  -Jeudi et  vendredi  de 10h  - à 12h 

CONFESSION     le  jeudi  matin  après la messe pour ceux qui le désirent 

. .  
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EDITORIAL  
Pas d’amalgame? Islam de France ou islam en France 
A Saint-Etienne-du-Rouvray ces barbares ont encore frappé. 
Sommes-nous vraiment surpris ? Non, tant il vrai qu’en 2015 il 
y avait déjà eu un projet contre une église à Villejuif. Par un 
concours de circonstances les choses se sont passées 
autrement. Cette fois-ci, froidement, lâchement ils ont réussi à 
égorger le père Hamel pendant une messe de semaine. Il est 
évident que ces semeurs de mort en agissant un matin en 
pleine semaine savaient bien qu’ils ne provoqueraient pas une 
hécatombe…La logique d’action était donc foncièrement 
différente de celle de Nice. En entrant dans une église, ils 
voulaient poser un acte symbolique à coefficient 
communicationnel élevé. La nouvelle a rapidement fait le tour 
de la France et même du monde, suscitant une vague 
d’émotions nourrie par la cruauté du mode opératoire, l’âge de 
la victime et la valeur référentielle de l’Eglise. A n' en juger que 
par la charge émotive enclenchée, Il faut croire que la vague de 
la sécularisation n’a pas encore tout sapé. Les salauds (au 
sens sartrien) n’ont donc pas réussi leur opération de 
communication, car il n’y a pas eu de cautionnement. Bien au 
contraire ils ont renforcé la frange d’opposition contre eux et 
dans une certaine mesure ils ont conforté le discrédit jeté 
incorrigiblement sur l’islam. Et pourtant, «pas d’amalgame» 
s’accordent à dire les responsables politiques et religieux. 
Cette injonction suffira t-elle ? Oui, pourvu qu’elle ne génère 
pas des propos lénifiants et des changements d’étiquettes qui 
empêchent d’ouvrir le flacon… J'aime bien Régis Debray quand 
il estime que l’emploi banalisé d’un label incolore n’est pas 
indolore… « pas d’amalgame » d’accord, à condition que cette 
tempérance ne ressemble pas à un patron mal ajusté qui peut 
engendrer de faux débats et de fausses pistes de réflexion. 
Depuis quelques jours le débat sur la construction de l’islam de 
France renait (où sont-ils les manifestants de 1994 qui 
manifestaient contre le financements des écoles privées 
catholiques ?).  De quoi parlons-nous concrètement ? De 
l’islam en France ou de l’islam de France ? Toutes ces 
attaques répétées ne posent-elles pas le problème d’une 
conception politique de la religion ? On le voit, tout dialogue 
vrai ainsi que la solidarité affichée le dimanche 31 juillet ne 
peuvent se dispenser d’une radioscopie et d’une entente 
minimale sur le sens des mots. Autrement le "vivre ensemble" 
est un manège qui tourne en rond.                                                             
HUBERT ETIENNE 

 
"Une espérance à partager" 

Voici que se termine cette initiative qui avait pour 

but de faire rencontrer les personnes, de briser des 

solitudes,  et de créer des liens d'amitié: l'espérance 

de permettre aux uns et aux autres de se connaître 

au-delà de sa religion, de ses idées, et sans porter de 

jugement. 

 
-"je m'ennuie à la maison et venir le mercredi tous les 15 
jours cela me change les idées" 
-"Je suis heureux avec vous tous et on ne s'ennuie pas" 
-"j'aime bien ces après-midi , pourvu que cela continue, il 

y a une ambiance chaleureuse" Daniel 

 
Rendez-vous en septembre, Monique et Marie-Lou 

nous y accueilleront. 

 

 

Les mariages en août 
L’Église se réjouit du projet de ceux qui veulent s’aimer 

pour toute la vie. Elle est là pour les y 
aider. Fonder une famille est une noble 
tâche. Difficile… Mais loin d’être 
impossible 

 
13 août à BUSSAC FORET 

Yohan BERGERON et Thiephaine MATTHEY 

20 AOUT à ROUFFIGNAC 
Cedric HAMILCARO et Celine DOUILLARD 

 



 

Au coeur de la Charente 
 

 
Le samedi 2 juillet nous nous sommes retrouvés 
une quarantaine à l'abbaye de Bassac, tous âges 
confondus, pour notre journée de fin d'année 
pastorale. Une journée de simple convivialité et de 
détente, comme l'a rappelé le Père Hubert, sans 
autre but que de se connaître mieux en partageant 
nourritures terrestres, spirituelles et culturelles. 
Objectif totalement atteint, tant le choix du lieu de 
notre promenade était pertinent: ce petit coin de 
Charente, à égale distance d'Angoulême et de 
Cognac, qui constituait autrefois la limite des 
anciennes provinces de Saintonge et d'Angoumois 
(elle passait par un petit cours d'eau, affluent de la 
Charente, qui répond au joli nom de la"Guirlande" 
est vraiment caractéristique de notre territoire, de 
son histoire et de sa géographie! L'abbaye Saint 
Etienne de Bassac, à laquelle on accède par de 
petites routes serpentant dans un paysage de doux 
reliefs parsemés de vignobles, fondée au XIè siècle 
par les Seigneurs de Jarnac , porte les stigmates des 
vicissitudes des siècles suivants (guerre de cent ans, 
guerres de religions, révolution française...). Sans 
cesse détruite, rebâtie, embellie, elle constitue un 
ensemble aujourd'hui imposant, maintenu en état 
et en activité par une équipe de bénévoles 
performants qui y organisent expositions et 
manifestations, et, sur le plan spirituel, une 
communauté de frères missionnaires thérésiens 
dont elle a constitué la maison-mère....Le village lui-
même, le long de ce petit bras de la Charente, avec 
ses jardins au bord de l'eau et ses anciens 
appontements de barques, conserve son caractère. 
En son coeur, sur une arche, un ancien moulin à 
roue à aubes (huile de noix et farines) au 
mécanisme encore partiellement en action est en 
cours de restauration dans ce qui est devenu un 
gîte rural. Nous avons ensuite rejoint non loin de là 
le village de Saint Simon, village "gabarrier" d'où 

nous avons embarqué dans une ancienne gabarre 
de Charente reconstituée (munie d'un moteur 
quand même, et non halée par les "râleuses" 
femmes affectées au halage des gabarres), pour 
quelques kilomètres de descente de la Charente. 
C'est vraiment ainsi, au ras de l'eau, et en regardant 
le paysage et les constructions à partir du fleuve, 
que l'on comprend ce qu'avait d'essentiel pour nos 
aïeux une telle voie d'eau en matière de 
communication en des temps où les voies de terre 
n'était ni très nombreuses ni très sûres, et où le 
chemin de fer n'existait pas.  

 
C'est ce qui a justifié notre dernière étape: le village 
de Saint Simon lui-même, haut lieu de la batellerie 
charentaise, et sa "Maison des gabarriers" où sont 
rassemblés les riches souvenirs d'un passé batelier 
considérable qui fit de ce village la capitale des 
chantiers de marine fluviale sur la Charente: plans, 
photos, outils de charpentiers, de cordiers, de 
voiliers, magnifiques maquettes de bateaux, une 
muséographie modeste mais intelligente, vivante et 
bien faite. Marine d'eau douce peut-être, mais vraie 
marine (souvent animée d'ailleurs par d'anciens 
inscrits maritimes), la batellerie charentaise ne 
survécut pas plus qu'ailleurs à l'invention du chemin 
de fer. Seuls, aujourd'hui, les "house boats" d'un 
tourisme amoureux de la nature animent le fleuve 
et ses écluses...Merci et bravo à ceux qui ont 
organisé cette belle journée.                          YS. 
 

 

 
 

 



 

Conseil pastoral  
Il a été proposé d'ajouter une autre dimension à notre 

thème "Témoins actifs pour une Eglise visible et 

SOLIDAIRE' 

 
Par solidaire, plusieurs propositions: 
 Présence auprès des personnes isolées : Tenir compte 
d'éventuels signalements, de la part de la municipalité, 
d'assistantes sociales ou autre, pour des visites. 
 Créer des passerelles ? Echanges sur les différentes 
situations, afin de permettre un suivi ? La distribution du 
Thabor, permet des rencontres et une communion pour 
les personnes. Problème de temps..... ? 
 Créer une plateforme de 4 personnes qui reçoivent 
les demandes diverses et qui s'emploient à trouver les 
personnes disponibles et compétentes pour y répondre  
 S'inquiéter des personnes que l'on ne voit pas ou plus 
du tout. La solidarité est essentielle dans notre vie, 
qu'elle soit paroissiale ou autre. 
Célébration du samedi soir : Après débat, décision est 
prise de célébrer la messe du samedi soir dans d'autres 
villages 
1er samedi Coux, 2eme samedi Chartuzac, 3eme samedi 
Bussac quant au 4eme (ou 5eme s'il y a lieu)nous ferons 
une rotation dans les autres églises.  
Pour le 4eme samedi, il est suggéré une autre forme de  
rencontre spirituelle. Rosaire? Partage d'évangile?... 
 
 

Communiqué de Mgr Pontier, Président de la 
Conférences des évêques de France 

 à propos des messes du 15 août 
 Prier pour la France a souvent tenu une place 

particulière le 15 août pour les catholiques. 

En cette fête d’espérance nous invitons à ce que la 
prière universelle des messes de ce jour mentionne 
cette intention et qu’à midi sonnent à la volée les 
cloches de nos églises. 
Que Dieu bénisse notre pays dans les épreuves qu’il 
traverse. 

 + Georges PONTIER 

Archevêque de Marseille 

Président de la Conférence des Evêques de France 

 

 
C’est l'été, et depuis quelques semaines nous célébrons 

en communauté des baptêmes que nous avons 
préparés. Comme pasteur, il est parfois difficile 
d’apprécier la motivation qui accompagne cette 
démarche des parents. Dans un contexte de laïcité 
parfois agressive, faut-il tout simplement se réjouir du 
fait que ces parents soient venus frapper à la porte de 
l'Église? Cette fois-ci, je n'aborde plus les questions et 
les enjeux, les espoirs et désespoirs liés à ces baptêmes. 
Je voudrais penser à cette souffrance audible, 
perceptible des grands parents qui attendent 
désespérément de voir leurs petits enfants baptisés. 
Vous avez pourtant tout fait pour transmettre à vos 
enfants la richesse du royaume.. Eux-mêmes n'en vivent 
pas du tout et ont ainsi brisé la chaine de la transmission 
familiale de la foi. Quelle déception! Et parfois on se 
demande quoi faire. L'amertume ronge tant et si bien 
que parfois on peut causer des actes maladroits. Je 
pense à cette mamie qui m'avait rencontré pour me 
demander si pendant le temps que les petits enfants 
passaient chez elle en vacances, je pouvais les baptiser à 
l'insu des parents. "Ça ne peut faire que du bien à ces 
petiots"   me disait-elle. Oui je comprends et partage la  
souffrance de cette mamie. Mais le plus important n'est 
il pas d'avancer dans l'espérance et la prière? Les 
chemins du seigneur sont insondables le disons nous 
souvent ! Sans culpabiliser, savoir dire, quand l'occasion 
se présente ce que nous avons en nous..Prendre à Cœur 
notre foi, c est déjà une manière de leur transmettre 
quelque chose en restant à notre place. Leur rendez-
vous avec Dieu  adviendra un jour peut être quand nous 
ne seront plus là...Je termine avec les paroles du cardinal 
Lustiger qui abordant cette question de la tristesse des 
grands parents écrit:" la bonté, la foi la patience  ne sont 
jamais perdues. Vos enfants et vos petits-enfants 
retiendront de vous non pas tant ce que vous aurez fait 
et dit délibérément, mais ce que Dieu aura dit par vous, 
ce que Dieu aura fait de vous, ce que vous êtes 
quasiment à l'insu de vous-mêmes"(Cardinal LUSTIGER, dans  

le baptême de votre enfant, p 16) ; Quelle forte parole 
d’espérance ! 
 

Hubert Etienne 
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